

PRESENTACIÓN

Los retos de la salud pública en América Latina

La salud de calidad y oportuna es un derecho de todos. Si bien en el Perú los datos oficiales indican que más del 95% de la población están registrados en algún tipo de seguro de salud, realmente el acceso a la salud tiene aún muchas barreras y desafíos. Según la Encuesta Nacional de Hogares (ENAH) del 2022, 7 de cada 10 personas que necesitaron atención médica nunca la obtuvieron. Además, el Ministerio de Salud del Perú (2021) ha reportado que 97% de los hospitales y 98% de los establecimientos de salud del primer nivel de atención cuentan con una capacidad insuficiente y condiciones inadecuadas para brindar una atención de salud.

Desde nuestra perspectiva, un sistema de salud fortalecido y resiliente necesita cinco componentes clave: recursos humanos suficientes y capacitados; infraestructura de servicios adecuada y con óptimos sistemas de prevención y control de enfermedades; insumos y materiales (medicamentos, vacunas, reactivos, etc.) suficientes y disponibles para atender la demanda de salud; sistemas (de gestión, informáticos, logísticos) que permitan viabilizar de forma eficiente y efectiva las atenciones de salud; y soporte social (apoyo socioeconómico), sobre todo para las personas más pobres y vulnerables, para ayudarles a romper el círculo vicioso de pobreza y enfermedad.

En ese sentido, seguir invirtiendo y explorando las condiciones de los servicios de salud, así como discutiendo estrategias e intervenciones que prioricen la mejora de dichos servicios, en el marco de una atención de salud centrada en la persona, es una necesidad y una prioridad clave.

Por ello, es muy grato para mí presentar la edición 24 de *Politai: Revista de Ciencia Política*, enfocada en investigaciones que abordan los retos de la salud pública en América Latina.

Dentro del contenido de este número de la revista, Nayelhi Saavedra, Jorge Galván Reyes, Sarahí Alanís analizan la problemática para el acceso de la población migrante a servicios de salud mental públicos y privados en 5 estados mexicanos.

Los retos de la salud pública en América Latina

Además, siguiendo la problemática de la pandemia de la COVID-19, Diana Paz-Gómez revisa la cadena de suministros de vacunas contra el SARS-Cov-2 en diferentes países de latinoamérica y plantea recomendaciones a partir de las lecciones aprendidas. Asimismo, Paul Flores y Cristian Bocanegra evalúan el impacto de la pandemia sobre la anemia infantil en el Perú, buscando identificar los factores asociados a este problema de salud antes, durante y posterior a la pandemia.

También, siguiendo con el análisis del efecto de otros problemas de salud, Pamela Salazar aborda la situación del dengue, centrado en dos áreas periféricas de Lima Metropolitana, y propone alternativas y discute enfoques integrales para mitigar su impacto ante futuros eventos.

Finalmente, Guillermo Santos, en base a la crisis del 2001 de Argentina, analiza la disponibilidad y acceso de la población a los medicamentos desde un enfoque socio-técnico; y Hadaly Monzon, María José Marrou y Nicolás Silva discute como acciones efectivas como la anticoncepción oral de emergencia son restringidas como intervenciones de salud pública en Perú y Chile debido a decisiones judiciales y participación ciudadana que limita su acceso a las comunidades que la necesitan.

Todo lo anterior son temas muy relevantes, y esperamos que estos estudios ayuden a mejorar el conocimiento de estos tópicos, pero sobre todo, incrementen la discusión sobre soluciones efectivas que mitiguen el impacto de los principales problemas de salud pública en nuestra comunidad en América Latina.

Leonid Lecca García, MD, MSc
Instructor, Departamento de Salud Global y Medicina Social
Escuela de Medicina, Universidad de Harvard
Director Ejecutivo, Socios En Salud